

Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios BOLETÍN MENSUAL

Año Núm. 13 3 Dip. Andrés Bermúdez Viramontes Presidente Diciembre 2006

	Pág	
Invitación a participar en el Boletín DESDE LA PRESIDENCIA. Migración mexicana	1 2	F
QUEHACER LEGISLATIVO. Primer período ordinario de sesiones PAISANOS. Rutas y temporada de extorsión	4 5	R
POBLACIÓN. Esclavitud del siglo XXI	6	
NUMERALIA. Así concluyó 2006	7	0 N
BALANCE. 2006	8	NI
REMESAS. Tercera fuente de ingresos (2004 a 2006)	9	
RADIOGRAFÍA MÍNIMA. Panorama migratorio	10	\Box
LATINOS EN E U ¿De dónde proviene la población latina?	11	
ESTUDIO. Relaciones México – Estados Unidos	12	
RESOLUCIÓN. Diálogo de Alto Nivel sobre Migración y Desarrollo	13	E
ENFOQUE DEMOGRÁFICO. Pirámide poblacional ESTADÍSTICAS. Mexicanos en el extranjero	14	R
SITUACIÓN DE LA FRONTERA SUR Programa de reordenamiento de la frontera sur	15	
EFEMÉRIDES. 18 de diciembre: Día Internacional del Migrante	18	Δ
BIBLIOTECA DEL CONGRESO. LIBROS:	19	
 Relaciones Internacionales. 60 años del PAN Nuevas revelaciones sobre las Américas antes de Colón Recorrido por los símbolos nacionales La población, siglos XVI al XX 	21 22 23 24	AS
		LX
		LEGISLATURA
H. CÁMARA DE DIPUTADOS		

Integrantes de la Comisión

Dip. Andrés Bermúdez Viramontes Presidente de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios

Dip. Dolores González Sánchez PAN Secretaria

Dip. José Jacques y Medina PRD Secretario
Dip. José Edmundo Ramírez Martínez PRI Secretario

PAN PRD

Dip .Carlos Augusto Bracho González

Dip. Gustavo Adolfo Cárdenas Gutiérrez

Dip. Daniel Chávez García Dip. David Figueroa Ortega

Dip. Carlos Alberto García González

Dip. Elia Hernández Núñez

Dip. Omeheira López Reyna

Dip. José Nicolás Morales Ramos

Dip. Conrado de los Santos Molina

Dip. Alberto Amaro Corona

Dip. Silbestre Álvarez Ramón

Dip. Eric López Barriga

Dip. Camerino Márquez Madrid

Dip. Miguel Ángel Arellano Pulido

Dip. Cuauhtémoc Sandoval Ramírez

Dip. Cruz Pérez Cuéllar

Dip. Antonio Valladolid Rodríguez

PVEM

Dip. Ana María Ramírez Cerda

PRI

Dip. Mario Mendoza Cortés

Dip. Isael Villa Villa

Dip. Yary Gebhardt Garduza

Dip. Roberto Badillo Martínez

Dip. Antonio de Jesús Díaz Athié

Dip. Enrique Cárdenas del Avellano

NUEVA ALIANZA

Dip. Irma Piñeyro Arias

CONVERGENCIA

Dip. José Luis Aguilera Rico

COORDINACIÓN TÉCNICA

Raymundo Carrillo Ramírez

Secretario Técnico

Rafael Flores Fernández

Asesor investigador

Responsable editorial

Órgano de análisis, información y enlace de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios de la LX Legislatura de la H. Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. Es una publicación mensual y se distribuye en forma gratuita.

Av. Congreso de la Unión No. 66, Col. El Parque, C.P. 15969, México, D.F.; Edificio "D", Nivel 4, Conmutador 50 36 00 00 exts. 57192 y 57194

Teléfono directo 50 36 01 38; Fax 56 28 13 00 ext. 1603

E-mail: comision.poblacion@congreso.gob.mx

INVITACIÓN A PARTICIPAR EN EL BOLETÍN

Este documento es un medio de información, enlace y comunicación de los integrantes de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios de la LX Legislatura de la Cámara de Diputados, que preside el diputado Andrés Bermúdez Viramontes.

La investigación de los temas, redacción y edición son realizados por el equipo de la Secretaría Técnica de la Comisión y estamos abiertos a recibir las colaboraciones de artículos, así como puntos de vista u opinión y réplicas que deseen publicar en este medio interno los señores legisladores de la CPFAM o su personal de apoyo.

El Boletín se distribuye la primera semana de cada mes y por lo mismo requerimos, en caso de presentar un artículo, que éste se elabore en letra arial número 12, con extensión de una, dos o más cuartillas a espacios similares a como se presentan los artículos de este boletín.

Las colaboraciones analíticas relacionadas con la temática de población, fronteras norte o sur y migración deberán enviarse antes del 20 de cada mes al correo electrónico de:

Diana Almaguer dianalmaguer 3 @ yahoo.com.mx

Extensiones 57194 y 57195 a fin de confirmar que ha sido recibido, y asegurar un espacio en el boletín de ese mes.

Esperamos que esta iniciativa de permanecer interactivamente comunicados mediante nuestro boletín resulte de su interés y contribuya a mantenerles informados.<>

Raymundo Carrillo Ramírez Secretario Técnico

Migración mexicana Dip. Andrés Bermúdez Viramontes

Presidente de la CPFAM

18 de diciembre de 2006 Día y Año Internacional del Migrante

De acuerdo con el Panorama Laboral 2006 de América Latina y el Caribe, elaborado por la OIT, México es el principal país con mayor número de migrantes hacia Estados Unidos de toda América Latina, con una trayectoria creciente.

"La proporción de personas nacidas en México, que era de 16.7 % de la población extranjera total de Estados Unidos en 1980, subió a 22.7 % en 1990 y a 27.6 % en 2000".

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) plantea en este documento que de 63 % de los inmigrantes ocupados en Estados Unidos en 2003, la gran mayoría eran hombres y en una mayor proporción mexicanos.

En torno de la tasa de desempleo abierto urbano de México pasó de 2.2 % en el segundo trimestre de 2000 a 4.0 % en el mismo periodo de 2005, cifra que es la más alta en el recién concluido sexenio de Vicente Fox Quesada.

"El alto nivel y la persistencia de la pobreza son indicativos para buscar mejores ingresos y oportunidades laborales en el extranjero."

Después de México, los países de la región con mayor población de inmigrantes en Estados Unidos son: Cuba, El Salvador, República Dominica, Jamaica y Colombia.

Altos incentivos

El estudio presentado en noviembre expone que como los países desarrollados tienen un ingreso por habitante mayor por encima del promedio de América Latina y el Caribe, "los incentivos económicos para emigrar desde la región a estos países son altos"

Al cierre de 2002, expone la OIT, había 221 millones de pobres en la región, situación que aumentó en el último decenio.

EDITORIAL

Migración mexicana

La OIT cita que de 21 millones de personas nacidas en América Latina y el Caribe que se encontraban en países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, 18 millones estaban en Estados Unidos, 840 mil en España, 622 mil en Canadá y 328 millones en Reino Unido.

"Entre las determinantes de la migración se encuentran las brechas del ingreso real por habitante, los ciclos económicos, las crisis y la volatilidad del crecimiento económico"; yo añadiría además otros factores como los conflictos internos y los regímenes políticos.

En el caso específico de nuestro país, el comportamiento de la economía durante los últimos cinco años ha sido bastante negativo, Estos malos resultados requieren un análisis serio que nos permitan encontrar las razones de fondo que nos impiden crecer y son propiciatorias de una constante migración hacia los Estados Unidos y otros países con mayores oportunidades para crecer.

El análisis tendría que extenderse incluso a 22 años atrás de la estrategia de desarrollo hacia el exteriorinstrumentada en México a partir del gobierno de Miguel de la Madrid- en donde los segmentos más dinámicos de la economía nacional han sido la exportación de trabajadores a Estados Unidos y la industria maquiladora, que es otra forma de exportación de mano de obra, en este caso utilizada por las empresas ensambladoras (principalmente estadounidenses) de este lado de la frontera. <>

QUEHACER LEGISLATIVO

El primer período ordinario de la LX Legislatura

comprendió:

- 177 HORAS durante 38 sesiones ordinarias en el Pleno
- 407 PUNTOS DE ACUERDO que se turnaron a comisiones
- 80 se aprobaron, de urgente resolución
- 221 INICIATIVAS de la Cámara

Los diputados federales de la LX Legislatura presentaron 221 iniciativas de las 253 que se registraron entre el 1 de septiembre y el 23 de diciembre de 2006 en que concluyó el período.

De las iniciativas, cinco correspondieron al Ejecutivo; 16 al Senado de la República; nueve a los congresos locales y dos a la Asamblea legislativa del Distrito Federal.

En ese lapso, la Cámara aprobó una reforma para acomodar la ley y dejar

al PRI la Junta de Coordinación Política, además de dividir en dos la Comisión de Justicia, y aprobar la Ley de Pesca, así como de avalar la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos.

Del Ejecutivo se recibieron observaciones a tres decretos del Congreso de la Unión, cuya cámara de origen fue la de Diputados: por el que se derogó el párrafo segundo de la fracción tercera del artículo 31 de la Ley del ISR; por el que se reformaron y adicionaron diversas disposiciones de la Ley de Instituciones de Crédito, y la que expide la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables.

También se recibieron 38 minutas con proyecto de ley o decreto normativo de la Cámara de Senadores.

<>

Rutas y temporada de Extorsión

Raymundo Carrillo Ramírez

Desde Tijuana hasta Ciudad Victoria, policías federales, estatales y municipales montan sus rutas de "peajes" forzados para los paisanos que van desde las aduanas fronterizas hasta sus localidades de origen. No hay programa de bienvenida que valga en un trayecto largo donde cualquier autoridad puede detenerlos y exigir desde 10 hasta 60 dólares para "dejarlos pasar"

Servidores públicos en Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila recurren a la misma amenaza: si es a unas decenas de kilómetros de ingreso al país, obligarlos a "regresarse" a los puentes internacionales, o embrollarles el regreso con una detención de barandilla o el decomiso del vehículo o de sus pertenencias. En San Luis Potosí y Querétaro las quejas son esporádicas y contra agentes de vialidad urbana. La práctica es general en toda la franja fronteriza.

El ingreso a Estados Unidos es un trámite único, comparan. No hay puntos donde vuelvan a desembolsar dinero. En los cruces fronterizos para México, el trámite para ingresar y el pago de franquicias es el primer eslabón de una larga cadena de extorsiones que suceden a lo largo de la carretera federal hasta sus lugares de origen.

Las llamadas "aduanas intermedias", situadas a unos cuantos kilómetros de los puntos fronterizos, así como los retenes policiales, algunos paradójicamente instalados con motivo del *Programa Bienvenido Paisano*, generan quejas y desconfianza.

Esto refleja la triste realidad del calvario que sufre la mayoría de nuestros hermanos mexicanos que vienen a visitarnos en diciembre. La extorsión persiste con todo y los llamados publicitarios que hace el mismo presidente de la República para que sus servidores públicos hagan bien su trabajo en los puntos de internación . Ya ni se diga de los grandilocuentes programas que nos vienen a presentar cerca de 50 funcionarios del Programa Paisano.

Parece un mal endémico la corrupción que subyace y se vive descaradamente todos los días del año y especialmente en la época decembrina en la que extorsionar a nuestros paisanos les representa enormes ganancias.

No deja de estar presente en las aduanas la práctica de dar a escoger a los visitantes que les toca el foco rojo "200 dólares y como si nada hubiera ocurrido".

Los retenes carreteros se transforman en changarros para los agentes policiacos y aduanales que incluso recurren a la presión psicológica y amenaza (500 pesos para ya no volver a revisar sus equipajes, o para no pasar las casetas de sellado). Toda cuota está arriba de 50 dólares, ya lo saben, a valores entendidos de la corrupción.

Lo "bueno" es que sus jefes ahora son del servicio civil de carrera para transparentar y eficientar su desempeño a favor de la nación. <>

Esclavitud del Siglo XXI

Rafael Flores Fernández

El tráfico de seres humanos es la nueva forma de esclavitud que de acuerdo con cifras de la ONU afecta a 27 millones de personas en todo el mundo, especialmente a mujeres y niños de países pobres y ricos.

La raíz de este problema está en la pobreza y las injusticias sociales y económicas que vuelven más vulnerables a seres humanos abandonados por los sistemas legales y sociales a una situación sórdida de abusos y explotación.

Cuando hablamos de esclavitud, explotación sexual de mujeres, niñas y niños, la solución no estriba sólo en castigar a quien comete los crímenes, sino en la actitud y respuesta de los países más desarrollados para combatir la pobreza.

La esclavitud afecta a 27 millones de personas en todo el mundo y existe una tendencia creciente hacia el tráfico de personas por parte de organizaciones criminales debido a que representa una actividad lucrativa con grandes ganancias.

Entre las zonas más afectadas destacan la antigua **Unión Soviética y América Latina**. De este Continente destaca el tráfico de mujeres colombianas a Japón.

70 mil mujeres sufren cada año explotación sexual.

Al menos siete millones de personas (seis millones de ellas mujeres) han sido víctimas del tráfico humano en el último lustro.

La trata de blancas es el principal motivo de esclavitud del mundo, con cinco millones de personas, seguido del tráfico para realizar trabajos forzados, con otros dos millones. La mitad de las víctimas cae en manos de los traficantes a través de contactos personales. También mediante anuncios en los periódicos (5%), venta por parte de los familiares (3.5%), o secuestros (menos de 1%): Pero los expertos todavía desconocen lo ocurrido en el 39 % restante de los casos.

Los esclavos del siglo XXI salen de países como México, Moldavia, Ucrania, Rumania, Mali, Colombia, Albania, República Dominicana, Indonesia, Servia o Nigeria. Y llegan a naciones ricas como el Reino Unido, donde este fin de año cinco albaneses fueron condenados a 63 años de cárcel por dirigir una cadena de burdeles donde traficaban a mujeres de Lituania.

Este comercio tiene ecos de esclavitud que no se pueden tolerar en una sociedad civilizada.<>

Fuente: ONU 2006

Así concluyó 2006

Mientras los países de América del Sur intensifican su integración con acuerdos conjuntos que van del ramo petrolero, televisivo, económico, nuclear y hasta en tecnología espacial, México sigue apostando todo a América del Norte. Las cifras son reveladoras:

- México es el segundo socio comercial de Estados Unidos
- 700 millones de dólares en bienes se intercambian a diario
- 22 millones 696 mil mexicanos o con esa ascendencia radican en Estados Unidos
- Entre 4 y 5.5 millones de mexicanos residen de manera ilegal en la Unión Americana
- Los últimos 22 años de experimentación neoliberal, el sistema económico mexicano expulsó alrededor de 6.5 millones de connacionales (en su gran mayoría trabajadores (varones) allende la frontera norte.
- 90 % del comercio bilateral se realiza a través de la frontera, del cual 93 % se moviliza en tractocamiones y 17 % por tren
- 390 Mexicanos murieron en su intento por internarse a Estados Unidos en 2006
- 500 mil personas atravesaron de manera indocumentada hacia el país del norte este año
- 193 millones de personas entran por año a Estados Unidos, provenientes de México a través de 25 puertos oficiales de entrada
- 6.8 millones de mexicanos usan la visa láser para realizar unos 104 millones de cruces por año
- 1.5 millones de cruces de personas se realizan cada día entre los países a través de los 52 puertos fronterizos
- 12 millones de habitantes conviven en las zonas urbanas de la frontera México Estados Unidos (comparten 3 100 kilómetros de línea fronteriza)
- 14 ciudades de México y Estados Unidos componen la línea fronteriza
- 80 millones de personas tienen en conjunto los seis estados mexicanos fronterizos y los cuatro estadounidenses ...

2006

- 11.6 millones de mexicanos residen legalmente en Estados Unidos (proyección de El Colegio de la Frontera Norte hasta junio de 2006)
- 46.3 % de la población mexicana viven en California, 21.3% en Texas, 6.6% en Arizona, 6.3% en Illinois y 3.0% en Nueva York
- 60 % de los inmigrantes mexicanos que residen en Estados Unidos provienen de las regiones de Jalisco, Michoacán, Guanajuato, Zacatecas, San Luis Potosí y Durango
- 92 % de los adultos indocumentados están trabajando en Estados Unidos
- 75 % trabajan en el sector de los servicios: construcción, transporte y mudanza
- 2 millones 700 mil empleos relacionados con el TLC se han creado a diez años de concluida su negociación y tras ocho años en vigor

Remesas: 21 mil 296 millones de dólares entre enero y noviembre 2006

De acuerdo con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), las remesas han permitido la reducción de la pobreza en la región.

- México obtuvo 16,millones 612 mil dólares en 2004 (2.5 del PIB), mientras que en 2005 llegaron al país 20 ml 34 millones de dólares por ese concepto. El porcentaje de indigentes en nuestro país sería casi del doble si no recibiéramos los recursos enviados por los migrantes. Para 2006 se prevía que México recibiría 26 mil millones de dólares en remesas
- Este año, en lugar de 20 mil millones de dólares de inversión extranjera directa, no se alcanzarán ni 15 mil millones. Es un reflejo de que la migración mexicana continuará incrementándose en 2007 (OCDE). Somos el tercer receptor de remesas a nivel mundial (India 21.7 mmdd, 3.5% de su PIB, China 21.3 mmdd, 1.4% del PIB))

La emigración de mexicanos a Estados Unidos tiene una creciente importancia para la economía nacional que muestra el rostro de la pobreza, la desigualdad y la falta de desarrollo en México. Pero también evidencia la necesidad de que la asociación de México y Estados Unidos atienda el capítulo social, como lo hace la Unión Europea con sus socios menos desarrollados. Aquí dependemos de las remesas, y allá, de la mano de obra de alrededor de 5.5 millones de indocumentados. Aquí y allá habría que comenzar por reconocer estas realidades y definir políticas. <>

Fuentes: Embajada de Estados Unidos en México, Colegio de la Frontera Norte e Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), CEPAL, OCDE 2006

Remesas, fuente de divisas para el país

Los envíos que hacen los mexicanos que viven en el exterior representan:

2004

16 mil 612
 millones de dólares, monto de envíos de mexicanos

2005

• 20 mil 34

millones de dólares sumaron las remesas hasta octubre, un aumento de 18 % respecto al mismo período del año anterior

2006

De enero a noviembre 21 mil 296 millones de dólares
 El Banco de México; espera que crezca el 30 %

En turismo

9 mil 802 millones de dólares fueron los ingresos provenientes de esta rama

En exportación de petróleo

En octubre los ingresos por este concepto se ubicaron en 29 mil 811 millones de dólares. <>

FUENTE: Banxico y Sector

RADIOGRAFÍA MÍNIMA

PANORAMA MIGRATORIO 2006

- Estados Unidos es el país donde más mexicanos o con esa ascendencia radican después de México: Entre 20 millones 640 mil 711 y 24 millones.
 11.2 nacieron en México y emigraron a Estados Unidos (Centro Woodrow Wilson)
- Las remesas en 2005 sumaron 20 mil 34 millones de dólares.
- Las remesas en 2006 ascendieron <u>a **21 296 mil millones de dólares**</u> (entre enero y noviembre)
- Los paisanos representan 8% del total de la población de Estados Unidos
- 21 % tiene ciudadanía estadounidense
- 35,500 se inscribieron para votar en las elecciones del 2 de julio
- 56 % de los mexicanos indocumentados gana menos de 20 mil dólares anuales
- Los no inmigrantes ganan 34 mil dólares al año
- 7 % se emplea en puestos a nivel profesionista
- 80 % se dedica a actividades urbanas
- 20 % se dedica a actividades agrícolas
- 8.8 % está desempleado
- 2.4 millones de mexicanos indocumentados viven en la pobreza

FUENTE: Banco de México, CONAPO, IFE 2006

RADIOGRAFÍA MÍNIMA DE LA POBLACIÓN LATINA

¿De dónde son los latinos?

En 2006 había 40.4 millones de personas de origen hispánico en Estados Unidos.

Su distribución en el país es desigual:

80 % de la población latina se concentra en 10 estados:

California (11 millones), Texas (6.7 millones), Nueva York (2.9 millones), Florida (2.7 millones), Illinois (1.5 millones), Arizona (1.3 millones), Nueva Jersey (1.1 millones), Nuevo México (765 mil) y Massachusetts (428 mil).

Son el segmento de población con mayor tasa de crecimiento demográfico en Estados Unidos.

Los latinos son mayoría en seis de las 10 ciudades más pobladas de los Estados Unidos: Los Angeles, Houston, Phoenix, San Diego, Dallas y San Antonio. (Centro Woodrow Wilson de EU)<>

Relaciones México – Estados Unidos

Un estudio reciente, titulado *Estados Unidos y México, construyendo una asociación estratégica*, elaborado en Washington por académicos y ex funcionarios de ambos países propone que los gobiernos de México y Estados Unidos definan su relación bilateral como "una asociación estratégica" que les permita beneficios importantes "derivados de la cooperación en las áreas de seguridad y competitividad".

El texto demanda "nuevas formas creativas para abordar los antiguos temas y los nuevos retos" y señala que la relación necesita una atención renovada.

"Es tiempo de analizar la relación para renovar el potencial a largo plazo para los dos países y reconstruir las bases de la cooperación bilateral".

De acuerdo con el estudio, el gobierno estadounidense se enfocó en otras regiones del mundo y adoptó una actitud de negligencia hacia México, que por su parte ha invertido poco liderazgo político a capital diplomático en sus vínculos con Estados Unidos.

La creación de una asociación estratégica bilateral demanda sin embargo "de un liderazgo político activo" que represente una combinación de perspectivas, intereses y aspiraciones diversas.

El documento propone la realización de una "cumbre" presidencial por lo menos una vez al año y el desarrollo de esfuerzos de cooperación "en áreas mutuamente benéficas".

Advierte sin embargo que "no hay un tema único que sea la panacea en la relación" y más bien se necesitan "esfuerzos estratégicos en una serie de áreas distintas que pueden contribuir a mejorar en la competitividad y la seguridad de ambos países"

Entre esos potenciales esfuerzos conjuntos el documento menciona "estrategias conjuntas en temas de seguridad pública, flujos de personas y bienes a través de la frontera, inversiones en infraestructura y creación de empleos, canalización de flujos migratorios, cooperación en educación y mayores facilidades para el comercio".

La unificación de esfuerzos concretaría mayor alcance y sería posible una relación de confianza y entendimiento por encima de diferencias, y concluye el documento, que los dos países "han experimentado un proceso de creciente integración" .<>

La geografía es destino y México con Estados Unidos, Guatemala y Belice comparte uno para siempre.

RESOLUCIÓN

Diálogo de Alto Nivel sobre Migración y Desarrollo

Rafael Flores Fernández

La Asamblea General de Naciones Unidas aprobó por consenso una resolución impulsada por México que pide a sus 191 estados miembros el respeto y la protección de los derechos de los migrantes, además de condenar a los grupos civiles que controlan las fronteras.

Presentada por México y copatrocinada por 46 países, los puntos más importantes de esta resolución plantean dos problemas directamente relacionados con la migración mexicana.

Por un lado, insta a todos los estados a emplear funcionarios públicos autorizados y capacitados para aplicar sus leyes de inmigración y controles fronterizos, y a que adopten medidas efectivas para impedir que particulares o grupos violen las leyes en materia de seguridad fronteriza.

La resolución pide a los estados miembros que actúen para evitar que estos individuos tomen la ley por su mano, además de perseguirlos para conseguir poner freno a este fenómeno.

Un fenómeno que no sólo se presenta en la frontera México Estados unidos, sino en otras partes del mundo como el flujo de migrantes de Asia Menor hacia Europa o entre algunos países de Centroamérica. De este documento aprobado surgió el compromiso de centrar el Diálogo de Alto Nivel sobre Migración Internacional y Desarrollo, que se celebró en septiembre

sobre los derechos humanos de los migrantes.

Otro punto importante es la reiteración del Laudo de la Corte Internacional de Justicia para la aplicación de la Convención de Viena sobre Relaciones Consulares, especialmente respecto a la información consular de todos los migrantes, independientemente de su estatus migratorio.

El documento subraya la obligación de los miembros de respetar los derechos humanos de los migrantes indocumentados, cuya situación es especialmente vulnerable.

Aunque la resolución se aprobó por consenso en la ONU, volvieron a surgir roces entre los "soberanistas" que defienden la aplicación de las leyes nacionales en asuntos de derechos humanos, y aquellos países como México, que apuestan por las normas de comportamiento internacional.

A pesar de todo, miles de extranjeros indocumentados en México son deportados en procesos prolongados, sin asesoría legal ni protección consular, situación en la cual están comprometidos a intervenir los diputados de la CPFAM <>

ENFOQUE DEMOGRÁFICO

Problemática poblacional

De acuerdo con las proyecciones de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)I, la baja fecundidad y el aumento de las expectativas de vida de la población en las últimas décadas harán que la cantidad de personas de edad avanzada se triplique en los próximos 50 años a tal grado que los 41 millones de adultos de más de 60 años que existen hoy en América Latina llegarán a ser 184 millones en 2050.

Esto se transforma en un problema cuando no se toman las políticas para adecuarse a los cambios. Actualmente la esperanza de vida está en 70 años de edad. Tal situación es el resultado de una dinámica demográfica que no necesariamente debe ser vista como algo negativo; pero si se llegara a pasar por alto, las consecuencias podrían ser nefastas.

Es indispensable que se tome muy en serio el problema de la vejez poblacional y otros aspectos paralelos como el control demográfico y se dé un ejemplo de respeto a nuestras leyes y a la soberanía nacional, con absoluta transparencia pública sobre la materia, para que los mexicanos sepamos cómo quedó reformada la **Ley General de Población** y la política migratoria emanada de ella.

Cuántos extranjeros han sido admitidos en México, y en qué condiciones; qué cantidad de indocumentados existen y cómo se está manejando este problema frente a nuestras propias necesidades de trabajo, y en los casos de los indocumentados centroamericanos en la zona sur, que se establezca un modelo ejemplar de trabajadores migratorios, perfectamente legalizados, para que sus derechos no sean violentados como acontece a diario.

México tiene un problema con sus propios migrantes en el extranjero, y una buena forma de resolverlo sería dando un ejemplo legal, respetable y transparente en sus propios fenómenos migratorios.<>

Fuente World Population Prospects Cepal

ESTADÍSTICAS

Mexicanos en el extranjero

De acuerdo con la Secretaría de Relaciones Exteriores, en el extranjero residen 20 millones 726 MIL 556 mexicanos, la mayoría de ellos en el continente americano. De este gran total, 4 millones 200 mil cuentan con credencial de elector para votar.

Es en América donde vive el mayor número de mexicanos con 20 millones 696 558. Una cifra muy superior a la que existe en los otros continentes.

Después de América, es en Europa donde hay más mexicanos: 23 mil 937

Seguido de Asia, con 4 mil 944

Oceanía con 585

Y al final Africa con 532

Estados Unidos es la nación en el mundo donde hay más mexicanos residentes, con 20 milones 640 mil 711connacionales; en segundo lugar está Canadá con 36 mil 575 mexicanos; en tercero Alemania con 5 mil 228; en cuarto España con5 mil 135. Y en quinto, Paraguay con 4mil 959.

En Oceanía, los mexicanos se concentran en Australia (425) y en Nueva Zelanda (160).

En África, la mayoría está en Angola (152), Kenia (99), Sudáfrica (75), Egipto (37), Mozambique (28), Marruecos (25), Túnez (21), Chad (20) y Zimbabwe (10).

Donde menos mexicanos hay en África es en Congo (tres), Zambia (tres), Senegal (2) República Centroafricana (dos), Zwazilandia (dos), Burundi (dos), Ghana (uno), y Namibia (uno).

En Asia, la mayoría de los mexicanos residen en Israel (2 mil 675), Japón (910), Líbano (239), Filipinas (194), Singapur (178), Arabia Saudita (173) y Corea del Sur (141).

En Europa la mayoría de los mexicanos está en Alemania (5mil 228), España (5 mil 135), Reino Unido (2 mil 600). Francia (2 mil 181), Suecia (mil 800, Italia (mil 793) y Suiza (mil 53).

En América, después de Estados Unidos y Canadá, el país donde más mexicanos hay es en Paraguay (4 mil 959), Panamá (3 mil), Costa Rica (mil 912), Venezuela (mil 470) y Argentina (mil 130). <>

PRESENCIA MEXICANA

Mexicanos residentes por continente

24 millones viven en América *
29 mil en Europa
4 mil 944 en Asia

585 en **Oceanía** (se concentran en Australia y Nueva Zelanda) 532 en **África** (la mayoría está en Angola, Kenia, Sudáfrica,

Egipto, Mozambique, Marruecos, Túnez, Chad y Zimbabwe)

Las diez naciones con mayor número de mexicanos son:

Estados Unidos Entre 20 millones 640 mil 711 y 24 millones

Canadá 36 575

Alemania 5 mil 228

España 5 mil 135

Paraguay 4 mil 959

Panamá 3 mil

Reino Unido 2 mil 600

Israel 2 mil 675

Francia 2 mil 181

Mil 912 en Costa Rica. <>

Fuente: SRE (y Centro Woodrow Wilson de EU *)

ANÁLISIS

Mexicanos en el Viejo Continente

La situación migratoria de nuestros compatriotas en Europa es la siguiente:

- 29 mil aproximadamente viven en ese continente
- 97 % Tiene una estancia migratoria regular
- 85 % son estudiantes, residentes, nacionales y, medida muy limitada,
- personas que emigran para trabajar, en general con permiso previo
- a la entrada al continente
- Sólo 3 % de connacionales cae en situación de irregularidad
- 40 % del total emigra por reunificación familiar
- 46 & se va por estudios
- 8 % en busca de pareja
- 6 % por conocer otros países; aumento del nivel de vida, superación y, en
- menor medida, trabajo previo contrato con alguna empresa multinacional
- 83 % de la comunidad mexicana se encuentra en Italia, Alemania, Gran
- Bretaña, Francia y España, país en el que se concentra casi el 40 %
- 46 % del total de mexicanos en ese país son estudiantes <>

				000	
⊢uant	te: Ana	שופול ב	בו בה	C'R'E	
ı ucıı		י סוטווג	uc ia		

SITUACIÓN DE LA FRONTERA SUR

Algunos miembros del Congreso Norteamericano consideran que el gobierno mexicano ha perdido el control de su frontera con Guatemala, donde según Robert Bonner, director de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de ese país, las autoridades mexicanas han arrestado el año que concluye a más de un cuarto de millón de personas que querían cruzar por la frontera sur.<>

 "Para los migrantes centroamericanos que pretenden llegar a Estados Unidos o Canadá en busca de mejores condiciones de vida, México es un paso obligado, un territorio más peligroso que el que resguarda la Patrulla Fronteriza"

Lo anterior lo afirma el cineasta mexicano radicado en Canadá, Arturo Pérez Torres, quien el año pasado por su propia cuenta se trasladó a Nicaragua y siguió a un par de migrantes en su aventura, para obtener como resultado información que le sirvió para preparar el documental Mojado (Wetback, the undocumented documentary), ganador del Premio de la Audiencia en el Chicano Latino Film Festival.

La cinta que fue presentada en la sala José Revueltas del Centro Cultural Universitario, revela una de las grandes mentiras de la migración: los indocumentados le convienen tanto a Estados Unidos como a México, pero ambos países hacen como si no les convinieran a nadie, señala el realizador.

A los dos jóvenes protagonistas los agarraron en México; los golpearon, desnudaron y aventaron al otro lado del río Suchiate. Les quitaron la dignidad para que se fueran rendidos a sus países.

El equipo continuó con otros jóvenes que contactaron en un albergue. Es desgastante ver lo que una persona puede hacerle a otra. Se convenció que "la Mara y la policía son igual de peligrosas. La primera lleva a matar, la segunda a robar". <>

• Chiapas perdió 50 años de avances

El retroceso en infraestructura y desarrollo de Chiapas es de 50 años, por ello es muy ambicioso decir que la reconstrucción se logrará en un año, considera el catedrático de la Universidad Autónoma de Chiapas (UACH); Moisés Sánchez López.

"No hay solución inmediata, sobre todo para Tapachula; el desarrollo se sustenta en el campo, el cual desde hace 10 años carece de financiamiento de inversión. La miseria, mendicidad, prostitución y desempleo se incrementaron con la destrucción que dejó el huracán *Stán* en la región hace más de un año. Imposible que con 8 mil millones de pesos se recuperara Chiapas, sólo construyendo casas de cartón".

La única salida de la frontera sur es aplicar tecnología moderna, financiamiento en el campo e inversión extranjera directa o indirecta.

18 DE DICIEMBRE DIA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE

Programa de Reordenamiento de la Frontera Sur

Raymundo Carrillo Ramírez

A manera de efemérides, voy a tratar el tema de la frontera sur con un reconocimiento a la loable labor de los migrantes en este Día Internacional del Migrante, declarado por la Organización de las Naciones Unidas, para celebrase cada 18 de diciembre. También el año que en este mes termina, 2006, ha sido declarado por ese organismo mundial como el Año internacional del Migrante.

Enfermos, hambrientos, con sed, cansados y las más de las veces sin dinero en los bolsillos, porque pueden ser asaltados en el camino, 300 mil migrantes centro y sudamericanos llegan cada año a nuestra hostil frontera sur, como escala inevitable hacia el *sueño americano*. Contradictoriamente, el trato que como país les damos a estos hombres, mujeres y niños carece del humanitarismo que, a su vez, pedimos a Estados Unidos para nuestros compatriotas.

Sólo en 2005 organizaciones civiles documentaron 4 mil casos de violaciones a los derechos humanos contra migrantes centroamericanos en la frontera sur de México. Por ello, el nuevo gobierno ha decidido poner en marcha un programa de reordenamiento de la porosa franja limítrofe con Guatemala y Belice, de tal forma que regule el tránsito en la frontera sur y se mejoren condiciones de trato a quienes llegan a introducirse legal o ilegalmente a nuestro territorio. Complementariamente, se presentarán propuestas para adoptar compromisos y acciones bilaterales para combatir el tráfico de migrantes, la trata de personas, la falsificación de documentos y el crimen organizado.

Estrategia

La estrategia está basada en cinco puntos:

- 1. Respetar y proteger los derechos de los migrantes
- 2. Facilitar la documentación
- 3. Fortalecer el control de entradas y salidas y combatir la corrupción en los servicios migratorios
- 4. Modernizar la infraestructura
- 5. Garantizar la seguridad de los habitantes

. .

DÍA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE

Programa de reordenamiento de la frontera sur

Acciones

Se arrancará con tres acciones

- 1. El trabajo coordinado entre autoridades migratorias y de seguridad
- 2. Un cambio en las formas que elaboran solicitudes para trabajar en zonas agrícolas, y
- 3. Un programa temporal de trabajo para guatemaltecos en México

Asimismo, se emprenderá un proyecto para revisar la situación migratoria de quienes ya se encuentran en la región y se castigarán los actos de corrupción y violación de derechos de los migrantes.

Como vemos, el programa parece además de necesario y urgente, atractivo para poner en orden toda esa anarquía generada a través de varios años en el sur de nuestro territorio:

- CRUZAN ilegalmente al año cuando menos 100 mil personas
- UNA ZONA intestada de actividades como tráfico de personas y armas, trata de blancas, falsificación de papeles y paso de drogas provenientes de Sudamérica y Centroamérica
- LAS PROPIAS autoridades mexicanas cometen abusos contra migrantes
- ACTÜAN pandillas juveniles, principalmente maras, que delinquen contra mexicanos y centroamericanos
- ALGUNOS indocumentados se emplean en fincas agrícolas o en el trabajo doméstico en condiciones de explotación.

El reto, la cooperación

El programa anunciado para atender la frontera sur de nuestro país representa, si acaso, un primer acercamiento; el reto de fondo es entender que Estados Unidos, México y Centroamérica tienen que cooperar no sólo para impedir cruces ilegales, sino para armonizar económica y demográficamente realidades complementarias. <>

DE LA BIBLIOTECA DEL CONGRESO

Libro: Relaciones Internacionales 60 años del Partido Acción Nacional

autor: Tarciso Navarrete Montes de Oca PAN, 2001, 293 páginas

El libro que en esta ocasión presentamos a los señores diputados de la Comisión constituye una apasionada defensa de legalidad internacional y del Derecho, como fuente de la legitimación de las tareas que tiene a su cargo la comunidad mundial. Analiza las tesis y actitudes del Partido Acción Nacional y cómo ha tratado de ser un contrapeso en la política exterior mexicana, especialmente durante los últimos quince años.

En el ir y venir de datos históricos, va ofreciendo toda una corriente de pensamientos que invita a la construcción de un mundo más sólido y equilibrado. Los "distintos Méxicos" que vemos reflejados son más que otras tantas etapas de la vida que han influido con su "efecto espejo" a nuestra Nación.

El tema de las relaciones internacionales se aborda desde la etapa previa a la Segunda Guerra Mundial (1939), año que coincide con el nacimiento del Partido, y llega hasta el año 2000. Su presentación la hace precisamente quien ese año asumió la presidencia de la República, Vicente Fox, y el prólogo Luis Felipe Bravo Mena, entonces presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional.

Fiel a su doctrina y a su historia, el autor plantea que si bien el intercambio comercial y la economía son piezas claves en política exterior, también se debe resaltar el valor humano, para hacer de las relaciones internacionales una obra de justicia.

La obra de Tarciso Navarrete con su amplia experiencia académica, partidista y legislativa, ofrece una interesante visión de las grandes tesis en las que se ha coincidido y en las que no, con el gobierno mexicano.

Aporta a la pluralidad y a los estudiosos del tema migratorio, un medio para conocer mejor las perspectivas en el nuevo orden mundial.<>

Libro: 1491. Nuevas revelaciones sobre las Américas antes de Colón

Las enfermedades que los europeos trajeron a las Américas fueron responsables tanto o más del colapso de civilizaciones y poblaciones que la propia conquista y su a veces sangrienta secuela, afirma este libro publicado recientemente en Washington.

Cuando Hernán Cortés desembarcó en Veracruz, en 1519, la región central de México tenía poco más de 25 millones de habitantes, pero un siglo después sucumbió y era apenas de 730 mil habitantes, relata el autor Charles C. Mann.

La tragedia es tanto mayor por cuanto esa región de México era tal vez la más populosa del mundo de su era y la Gran Tenochtitlán, la ciudad mayor y mejor urbanizada de la época, indica Mann, que lamenta la destrucción de una civilización que como otras desaparecidas en el continente tenía mucho que ofrecer.

"La desintegración de la América nativa no sólo fue una pérdida para esas sociedades sino para la empresa humana como un todo"; indica el autor, quien en parte de su libro recuerda que los europeos eran tan sanguinarios o más que los mexicas, para quienes la guerra era un método de conseguir prisioneros para alimentar a sus dioses.

La historia se repite a lo largo y ancho del continente, asegura Mann, que prácticamente resume y presenta todas las nuevas teorías ela-

boradas sobre las sociedades indígenas a partir de investigaciones desarrolladas los últimos 15 años.

De acuerdo con el libro, las sociedades indígenas precolombinas eran mucho más avanzadas que lo que se creía, pero cuando la conquista comenzó ya habían sido diezmadas por las enfermedades traídas por los europeos y sus animales, especialmente la viruela.

De hecho, las enfermedades que los conquistadores trajeron al Nuevo Mundo fueron tan determinantes o más que sus armas para la destrucción de sociedades y culturas que en algunos casos pudieron haber figurado entre las más avanzadas del planeta en su tiempo.

El libro alega, por ejemplo, que a principios del siglo XVI el continente americano podría haber tenido unos 112 millones de habitantes, pero la llegada de los europeos - españoles en Mesoamérica y Sudamérica, pescadores ingleses a Nueva Inglaterra — crearon una tragedia que podría calificarse como una gran catástrofe.

Las teorías presentadas por Charles Mann indican que 95 % de los indígenas habrían enfermado y mayormente muerto al entrar en contacto con los europeos – específicamente los españoles y su cauda de animales domésticos como caballos y cerdos. <>

Recorrido por los símbolos nacionales

Libro: *Imágenes de la patria a través de los siglos*Del historiador Enrique Florescano
Editorial Taurus, 2005

"Hasta mediados del siglo pasado, el concepto de nación impulsado por los gobiernos independientes y revolucionarios permitió hablar de una patria, pero hoy que se acepta una mayor diversidad y se ha cuestionado la hegemonía del Estado, el concepto de patria se ha debilitado".

El autor de esta obra ofrece un largo recorrido de cómo los mexicanos han construido en imágenes su idea de la patria, desde la Colonia hasta nuestros días, pero también incluye cómo los mesoamericanos concebían la tierra y los europeos a América.

Un grueso volumen de casi 500 páginas que integra las imágenes, no como ilustraciones que acompañan a los textos, sino como parte integral del discurso histórico, algo poco usado por los especialistas.

En la tradición de los historiadores, el libro, archivo y documento eran lo esencial, los únicos que transmiten la verdad histórica.

El autor refiere que es tradición occidental depender del texto escrito como principal informador del pasado. "Ni el mito, el relato, la tradición oral o la imagen tenían acreditada su condición de buenos conductores de la información histórica"

Pero cuando hace años empezó a trabajar sobre la bandera, se fue encontrando a las imágenes de la palabra en forma de mujer. "Busqué un libro que explicara esto", pero no lo encontré. Así que decidí escribir uno y las imágenes en esta investigación eran imprescindibles. La historia de Quetzalcóatl se conoce a través de sus imágenes" concluye el libro.<>

Libro La población, siglos XVI al XX

Autora: Elsa Malvido Editorial Océano – UNAM / 2006, 248 pp.

Elsa Malvido expone el enorme significado de la demografía histórica y su importancia para entender el pasado y el presente de México.

Explica cómo, por qué, quiénes y para qué se ha contado a los individuos a

través del tiempo. Se ocupa, específicamente, del estudio de las pandemias y endemias que han afectado a la población a lo largo de cinco siglos, así como la manera en la cual estos fenómenos han marcado el rumbo histórico del país. <>